



SEMANA CULTURAL 2023

“LA UNION MINERA”

Hoy viernes 26 de mayo, se inicia en el CSPM de La Unión la Semana Cultural 2023 dedicada a “La Unión Minera”.

Para la inauguración de la semana cultural, ha sido invitado el alcalde de La Unión, D. Pedro López, el cual ha asistido acompañado de la concejal de asociaciones Dña. Ana María Rodríguez, siendo recibidos por la directora del centro Dña. Concepción Págan y por el presidente de la Junta de Participación, D. José Luis Parrado.

A continuación, se han dirigido a la sala de “Exposición de Fotografía y Trabajos de Talleres”, donde hay expuestos unos excelentes trabajos en pintura, realizados con gran esmero por los socios/as de este centro



social.

Después, han pasado al salón principal, donde a su entrada al mismo, han inaugurado el “Rincón del Libro”, un espacio pensado para promocionar la lectura, facilitando el acceso a los libros.

Seguidamente, la directora del centro y la junta de participación han repartido, a todos los socios presentes, unos vales denominados TALEGO, con este vale, en la cantina del centro te ofrecen una invitación gratuita, consistente en una cerveza, vino o refresco con una tapa de la época minera, de mediados del siglo XX, participando el alcalde y la concejal en esta convivencia, junto con los socios/as de la degustación de los variados Talegos ofrecidos por el CSPM.



Hoy martes, dentro de la programación de actos de la semana cultural estaba prevista la actividad de “Ruta Flamenca” pero fue comunicado con antelación, por la directora del CSPM que se trasladaba al jueves, día 8 de junio, por problemas de agenda de la guía municipal

En la despedida, realizada hoy, de fin de curso del taller de Tai-chi, los asistentes a este taller han querido demostrar su profundo agradecimiento y gratitud a la profesora Cati Nicolas, por su trabajo, apoyo, y dedicación, obsequiándola con unos pequeños regalos en los que han participado todas/os los asistentes a los cursos

Por la tarde, y dentro de la programación se ha realizado la conferencia “La Unión Minera” por Gonzalo Wandosell Fernández de Bobadilla, cronista oficial de La Unión.

La directora del centro Dña. Concepción Pagan, ha iniciado el acto con la presentación de D. Gonzalo Wandosell a los asistentes a la conferencia.

D. Gonzalo Wandosell es Doctor en Ciencias Económicas, Decano de la Facultad de Economía y Empresa en UCAM, ha escrito varios libros, entre ellos uno dedicado a su bisabuelo D. Pio Wandosell y otro a la historia de La Unión desde el año 1860 a 1910, cronista oficial de La Unión desde el 27 de julio de 2021.

El Sr. Wandosell, ha iniciado la conferencia informando a los presentes sobre su vínculo con la ciudad de La Unión ya que es bisnieto de Pío Wandosell, explicando en grades rasgos el origen de su familia, y los motivos de que le llevaron hasta recaer en nuestra ciudad.

Su bisabuelo nació en Alhama de Almería, y llegó a Herrerías para intentar hacer fortuna en el negocio de los minerales junto con otros muchos almerienses. El inicio fue de fundidor, creando la empresa Dos Hermanos, comprando los minerales en diferentes explotaciones mineras. Posteriormente amplió su negocio comprando licencias mineras, en la zona de Mazarrón y en la sierra minera de Cartagena. También se asoció a otros empresarios de la zona como Miguel Zapata Sáez, “El tío Lobo”, su fortuna y riqueza fue creciendo a lo largo de esos años de bonanza en nuestro municipio, adquiriendo una finca a la que puso de nombre Carmen en honor a su mujer, para pasar algún que otro día de descanso familiar; esta finca la conocemos hoy por el nombre de Huerto Pio.



Inicia la conferencia, hablando sobre todos los alcalde que ha tenido la ciudad de La Unión, quien fue su primer alcalde (D. Manuel Gutiérrez Muñoz), anécdotas sobre algunos de ellos; sobre las ubicaciones que ha tenido el ayuntamiento a lo largo de su historia, donde estaba ubicado, el primer ayuntamiento (C/Milán del Bosch, 17); los diferentes cementerios que ha tenido nuestra ciudad y sus ubicaciones; la construcción de los edificios más emblemáticos de La Unión (Casa Piñón, Liceo Obrero, Mercado...) y un poco de su historia. Terminada la conferencia, ha contestado a las preguntas realizadas por algunos de los presentes.

La conferencia ha durado una hora aproximadamente, pero ha sido realizada por el Sr. Wandosell de una forma muy amena y agradable, manteniendo el interés de todos los asistentes

Para finalizar el acto, la directora del centro ha obsequiado al Sr. Wandosell con un cuadro realizado por personas de este centro del taller de pintura y él en su agradecimiento ha donado al centro uno de sus libros.



La jornada cultural ha continuado con la proyección de la película “Esa voz es una mina”.



Película rodada en 1956, por el director Luis Lucia, interpretada por Antonio Molina, Rafael Durán, Delia Luna, José Luis López Vázquez, Nani Fernández; en ella se canta “Soy minero” una composición musical de Daniel Montorio con letra de Ramón Perelló (nuestro querido letrista unionense)

Martes 30, siguiendo con la programación de actividades, socios del CSPM de los talleres de Tertulias Literarias y Jugando con Letras, se han reunido en el salón de actos del Museo Minero, con alumnos del instituto María Cegarra, Colegio Carmelitas, IES Sierra Minera y del Centro Ocupacional Andrés Martínez Cánovas.

La directora del Hogar del Pensionista ha dado las gracias a todos los asistentes por su colaboración en este acto de convivencia generacional, donde se va a leer unos fragmentos del libro de Andrés Cegarra



Salcedo “La Unión ciudad minera” y a continuación unas fracciones del libro “Cristales míos” de su hermana María Cegarra.

La experiencia ha sido maravillosa, todos los que han intervenido en las lecturas lo han realizado muy bien, sorprendentemente las personas del Centro Ocupacional lo han realizado muy bien, coordinando las frases, con un excelente ritmo ¡bravo! por este grupo.



A continuación, ha sido presentado al joven público, Pedro Jorquera, socio del Hogar del Pensionista, minero de profesión y es de los pocos mineros unionenses que aún vive, para hablar sobre el trabajo de las minas, su experiencia en este tema y abierto a contestar cualquier pregunta que le haga el público asistente.



Pedro Pérez Guille, ha relatado su dura vida como minero, lo mal que ha tratado el trabajo en la mina a su familia, con el fallecimiento de su padre a corta edad, su madre quedo viuda muy joven con 3 hijos,

falleciendo el más joven de “hambre” por la miseria que había en el pueblo en aquellos duros años. Ha explicado a los presentes sobre el proceso minero para obtener de los minerales extraídos el deseado y codiciado plomo, pirita o blenda. Terminado el acto todos los asistentes han sido invitados a visitar el museo y a continuación se han desplazado al local del CSPM para invitarles a conocer las instalaciones, la exposición de trabajos realizados por los socios/as del centro y a un merecido refresco con las variadas Talegas en agradecimiento a su participación en la Semana Cultural 2023.



La tarde se ha dedicado a la música y teatro de variedades, la primera actuación ha sido del Coro y Rondalla del Hogar del Pensionista, que han tenido una actuación encantadora y emocionante, siendo



aplaudidos por todos los asistentes al termino de cada una de las composiciones musicales que han realizado. La rondalla del Hogar del Pensionista gano el primer premio de rondallas y coro en 1976, siendo la primera rondalla creada en un hogar de pensionista en el Región de Murcia; con el espectáculo realizado hoy combinando la belleza de la música coral con el encanto de los instrumentos de cuerda, volverían a ganar dicho trofeo.

Continua el espectáculo con la actuación de dos componentes del taller de teatro, haciendo la interpretación de lucha trovera entre Marín y Castillo. Ha sido una breve interpretación, pero excelentemente realizada por José Balanza y José A. Álvarez, recibiendo ambos un obsequio entregado por la directora del centro.



Para terminar la jornada de hoy, tres componentes (chicas) del taller de variedades, han interpretado la canción “Soy minero”, como ya he comentado anteriormente, la letra de está famosa canción (1956) es de nuestro paisano Ramón Perelló, haciéndose famosa por la voz de Antonio Molina, en la película que se proyectó ayer tarde. La actuación de las tres chicas estuvo genial, con una buena coordinación en la interpretación y voces muy melodías. Siendo obsequiadas con un regalo del centro, siendo entregado por la directora.



Miércoles día 31 de mayo, se ha recibido a un numeroso grupo del CSPM de San Javier, para participar en la Semana Cultural, a las 10:00 horas, han sido recibidos por la directora del centro y la Junta de Participación, siendo invitados a un desayuno en el salón.

Posteriormente, se han desplazado al Museo Minero para una visita guiada por sus instalaciones, siendo informados de la historia de La Unión a través de los objetos que han podido apreciar en las diferentes áreas que hay en el museo, dedicadas a cada fase del proceso e historia de la minería en la sierra minera. Terminada la visita al museo, han realizado un recorrido por la ciudad para ver los edificios más representativos de La Unión.

Concluida la visita a la ciudad, nuevamente se han dirigido el CSPM, para una degustación de las diferentes Talegas acompañadas de refrescos, cervezas o vinos, enseñándoles las diferentes salas destinadas a talleres y zonas de ocio. A las 14:00 han realizado una comida en el propio centro acompañados por la junta de participación y directoras de ambos centros sociales.

A las 17:00 horas, y cumpliendo con el horario de la programación, el grupo de teatro “Los Decanos” del CSPM-San Javier, han interpretado la obra “Novios por internet”, sainete de D. José Cedena. Todos los que han intervenido en la interpretación de este sainete lo han realizado de una forma admirable ese teatro cómico breve y popular que se desarrolló en España durante los siglos XVIII y XIX. Se caracteriza por su tono humorístico y su enfoque en la vida cotidiana y los problemas de la gente común. Han sido muy aplaudidos por todo el público.



Continuando con el espectáculo, han actuado las chicas de oro del taller de variedades de La Unión, haciendo la misma interpretación que realizaron el día anterior, interpretar en directo la canción “Soy minero”, nuevamente hay que decir que lo hicieron muy bien. También ha repetido su actuación José Balanza y José A. Álvarez, haciendo la interpretación de lucha trovera entre Marín y Castillo, consiguiendo nuevamente levantar las carcajadas de los asistentes y un merecido aplauso



El taller de variedades de San Javier, han interpretado varias canciones populares de diferentes interpretes consiguiendo en cada uno de ellas la admiración del público y una fuerte ovación. Finalmente, ambas directoras se han intercambiado regalos de recuerdo de su visita y acordando que estarán con el CSPM de La Unión en la celebración del “L Aniversario” de la fundación de este centro social

Hoy miércoles día 1 de junio, los socios que habían solicitado una visita guiada al Museo Minero de nuestra ciudad, han tenido la oportunidad de visitarlo acompañados de una guía que ha dado

explicaciones de los objetos expuestos en cada una de las salas, así como su historia, respondiendo a las preguntas realizadas por los visitantes. Terminada la visita y antes de abandonar el edificio la



directora del centro ha repartido entre los asistentes unos vales “talegos” para disfrutar de un aperitivo en la cantina del centro.

Por la tarde, ha tenido lugar la actividad “Socios a Escena”, se ha iniciado la velada con la interpretación de varias canciones de Nino Bravo por el socio Julio Álvarez, con voz en directo, este recital lo ha ofrecido en tributo a este gran artista, debido a que hace pocas semanas se cumplió el 50 aniversario de



su fallecimiento. Julio ha realizado una maravillosa armonía musical, en todas las canciones ejecutadas obteniendo un merecido aplauso al termino de cada una de las canciones, e incluso en algunas de ellas, mucho antes de su finalización.

En el descanso que ha tenido, se ha aprovechado para que varios socios del centro leyesen varios poemas de otros autores o propios, el inicio de lectura de poemas ha sido realizado por Federico con el poema “Aquí no hay viejos, simplemente nos llegó la tarde” del que es autora Leda Fuertes de Casanova (poetisa nicaragüense), es un poema dedicado a la tercera edad que fue presentado por primera vez en el I Festival Internacional de Poesía de Granada, al término de la lectura toda la sala ha ofrecido una fuerte ovación a Federico como al mensaje que lanza este poema a todos los asistentes, se han leído a continuación otros poemas, entre ellos varios realizados por los socios/as que lo han leído, obtenido todos ellos una fuerte ovación. Ha continuado la fiesta con 3 canciones del folclore nacional cantadas por el socio Luis Cerezo; José Balanza a contado algunos chistes (algún que otro picante) siendo aplaudida su actuación.



Julio Álvarez, se ha incorporado al espectáculo realizando la segunda parte de su repertorio de canciones de Nino Bravo.; para dar por terminada la velada musical, José Antonio Balanza (hijo) ha cantado dos canciones mineras, con una profunda manifestación de sentimientos en cada una de las palabras de la canción.



Hoy, se cierra la Semana Cultural del CSPM-La Unión, llevando algunos de los talleres al aire libre.

Este espectáculo se ofrece a los vecinos de La Unión, que quieran libremente a asistir a ver y contemplar los trabajos que se realizan y participar, si así lo desean, en algunos de ellos.

El taller de pintura ha estado elaborando con acuarelas, unos marcapáginas muy bonitos, pero sobre todo han experimentado la sensación creativa de contactar y disfrutar del entorno. Risoterapia unos ejercicios con participación de todos los asistentes socios del centro.



El taller de Tai-chi con unos ejercicios de meditación y armonía al aire libre es una forma de ejercicio físico que mejora la resistencia cardiovascular, la relajación física y mental, fortalece los músculos y promueve una vida activa y saludable; ofrece el movimiento armonioso y controlado, que junto con la música en un entorno natural, despiertan los sentidos y generan una sensación de plenitud



Ha continuado el taller de baile en línea, con varias canciones de diferentes modalidades (salsa, bachata, pasadoble, tango, cumbia) y para terminar, unos bailes en pareja

El bailar al aire libre proporciona una sensación de libertad que permite liberar energía y mover el cuerpo de forma dinámica y enérgica, fomenta la creatividad y la improvisación, ya que se puede experimentar con diferentes movimientos y estilos.



La realización de estos talleres al aire libre, ha sido una experiencia de actividad divertida y emocionante que ha generado alegría y felicidad en los socios/as que participan en estos talleres y en las personas que asisten a este espectáculo; por otro lado, su realización en un espacio público, como ha sido la plaza Joaquín Costa, ha facilitado que todos los asistentes puedan apreciar el trabajo realizado en los talleres que han terminado, disfrutando de una experiencia sensorial estimulante, creando un sentido de pertenencia y camaradería.



D. Pedro López, alcalde de La Unión, ha asistido durante unos minutos a ver las actividades y ha dedicado unas palabras, mostrando su agradecimiento por realizar y compartir las actividades al aire libre para que los vecinos del municipio puedan apreciar la labor social que se realiza en el Hogar del Pensionista.

La directora del centro ha agradecido a los monitores de los talleres su trabajo y dedicación haciéndoles entrega de un cuadro realizado por alumnos del taller de pintura, cerrando de esta forma la Semana Cultural 2023- “La Unión Minera”

AQUÍ NO HAY VIEJOS, SIMPLEMENTE NOS LLEGO LA TARDE

Aquí no hay viejos
Solo, que llegó la tarde:
Una tarde cargada de experiencia
Experiencia para dar consejos.
Aquí hay viejos
Solo que llegó la tarde.
Viejo es el mar y se agiganta.
Viejo es el sol y nos calienta.
Vieja es la luna y nos alumbrá.
Vieja es la tierra y nos da vida.
Viejo es el amor y nos alienta.
Aquí hay viejos
Solo nos llegó la tarde.
Somos seres llenos de saber.
Graduados en la escuela.
De la vida y en el tiempo.
Que nos dio el postgrado.
Subimos al árbol de la vida.
Cortamos de sus frutos lo mejor.

Son esos frutos nuestros hijos.
Que cuidamos con paciencia.
Nos revierte esa paciencia con amor.
Fueron niños son hombres serán viejos.
La mañana vendrá y llegará la tarde.
Y ellos también darán consejos.
Aquí hay viejos
Solo que llegó la tarde.
Joven: si en tu caminar encuentras.
Seres de andar pausado.
De miradas serenas y cariñosas.
De piel rugosa, de manos temblorosas.
No los ignores ayúdalos.
Protégelos ampáralos.
Bríndales tu mano amiga.
Tu cariño.
Toma en cuenta que un día.
También a ti, te llegará la tarde.